

[Primeras Planas](#)		[IECM](#)		[Elección del Poder Judicial Federal](#)
[Reforma Electoral](#)		[INE](#)		[TEPJF](#)
[Congreso Local](#)		[Columnas](#)		

19 agosto 2025

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Van la DEA y México por capos fronterizos. **El Universal:** Lanza la DEA operación con México contra los cárteles. **La Jornada:** Tour de negocios por la Casa Blanca.. **La Jornada:** Trump insiste en realizar negociaciones sin detener ataques. **Excélsior:** DEA lanza plan contra porteros de cárteles. **El Herald de México:** Cancela Infonavit 144 mil hipotecas. **Milenio Diario:** Arman fuerza estatal de élite en Sinaloa con entrenamiento militar. **El Financiero:** Evaluará Moody's subir la calificación de Pemex. **El Economista:** México seguirá como el mayor proveedor de EU, pese a aranceles. **El Sol de México:** Mexicanos huyen a Guatemala por narco. **24 Horas:** Violencia expulsa a 100 a Guatemala. **Reporte Índigo:** Vivir entre lluvias masivas y calor extremo.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Libera jueza a 'Lord Pádel' . **El Universal Cd.:** Adiós baches; anuncian plan en CDMX. **La Jornada Cd.:** Preparan emplacamiento de vehículos eléctricos. **Excélsior Cd.:** 2,250 MILLONES DE PESOS invertirá la CDMX para repavimentar vialidades primarias. **Milenio Diario Cd.:** INE. Del rechazo a jueces de distrito y magistrados de circuito electos. **El Sol de México Cd.:** Bajos salarios pegan más que gentrificación. **24 Horas Cd.:** Preparativos. **Reporte Índigo Cd.:** ¿Ocaso de movilidad eléctrica?.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) realiza el cómputo y validación de las opiniones recibidas en las dos mil 427 Mesas Receptoras de Opinión (MRO) que se instalaron este domingo para la jornada presencial de la consulta sobre presupuesto participativo. Al cierre de la jornada de opinión, los paquetes fueron trasladados a las 33 Direcciones Distritales del IECM, en donde se realiza la captura de información para que, a más tardar, el 19 de agosto concluya el cómputo y validación de resultados de las MRO. Los resultados integran tanto las opiniones emitidas en la jornada anticipada como en la presencial. La suma se asentará en el Acta de Jornada y de Escrutinio y Cómputo de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025. A partir del 20 de agosto de 2025 se emitirán las constancias de validación de proyectos ganadores, así como la definición de los casos especiales, los cuales, invariablemente, deberán ser ejecutados por la alcaldía correspondiente. [El Universal \(sitio\)](#), [Proceso \(sitio\)](#), [Maya Comunicación \(Sitio\)](#), [Serpientes y Escaleras \(Sitio\)](#), [Enfoque Noticias \(Sitio\)](#), [100.1 Stereo Cien](#), [107.9 Horizonte](#), [Milenio Noticias 16 a 17](#), [Canal 8.1 Herald TV](#), [Milenio Noticias 14 a 15](#), [Milenio Noticias 13 a 14](#), [Milenio Noticias 15 a 16](#), [Canal 21 Capital 21](#)

La Consulta de Presupuesto Participativo 2025 en la Ciudad de México registró 295 mil 549 opiniones emitidas por parte de la ciudadanía, lo que representa un 4.04 por ciento de la Lista Nominal, conformada por 7 millones 323 capitalinos. Previo al cierre de la sesión permanente, la **consejera electoral, Erika Estrada Ruiz**, agradeció la participación de la ciudadanía que salió a ejercer sus derechos. La **consejera Maira Melisa Guerra Pulido** destacó que la Consulta de Presupuesto Participativo 2025 ha sido un ejemplo de participación ciudadana, compromiso institucional y trabajo colectivo. En la sesión híbrida estuvieron presentes la **consejera presidenta, Patricia Avendaño Durán**; la **consejera Cecilia Hernández Cruz**, el **consejero Ernesto Ramos Mega** y representaciones de partidos políticos. [Milenio \(sitio\)](#)

Este domingo 17 de agosto, se llevó a cabo la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, organizada por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, en la que la ciudadanía pudo elegir algún proyecto para realizar mejoras en su comunidad, de una bolsa presupuestal para este efecto de 2 mil 200 millones de pesos este año. Fueron un total de 23 mil 031, proyectos que fueron presentados para las mil 781 Unidades territoriales que integran la Ciudad de México, sin embargo **consejeros electorales** como **Ernesto Ramos** reconocieron que hay decepción de algunas personas respecto a los resultados de la Consulta y quien los debe llevar a cabo. La **consejera presidenta del IECM, Patricia Avendaño** coincidió en que la Consulta es un instrumento que empodera a la ciudadanía. [Noticias MVS \(Sitio\)](#)

Tras una jornada tranquila y con la recepción de 295 mil 549 opiniones durante la Consulta del Presupuesto Participativo 2025 del domingo pasado, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** informó que este miércoles 20 de agosto dará a conocer las iniciativas ciudadanas ganadoras. En sesión extraordinaria de la Comisión de Participación Ciudadana y Capacitación del **IECM**, el **secretario ejecutivo, Bernardo Núñez**, reportó 295 mil 549 opiniones emitidas entre una lista nominal de 7 millones 323 mil 682 personas. [24 Horas](#), [El Heraldo de México](#), [Basta](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#), [La Prensa \(Sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#)

Luego de que se reportara una participación de 4.04% del listado nominal en consulta de presupuesto vecinal, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** celebró los resultados alcanzados. Con base en el Sistema de Integración de Opiniones por Unidad Territorial (SIOUT), que ofrece resultados y participación ciudadana preliminares, participaron en la consulta vecinal 295 mil 549 personas, lo que representa 2.94% más respecto del ejercicio realizado en 2022, en el que se registraron 286 mil 849 opiniones. La autoridad electoral realiza el cómputo y validación de las opiniones recibidas en las dos mil 427 Mesas Receptoras de Opinión (MRO) que se instalaron el pasado domingo 17 de agosto para la jornada presencial de la consulta sobre Presupuesto Participativo 2025. [El Universal](#), [Milenio Diario](#)

La Consulta de Presupuesto Participativo 2025 registró un aumento en el nivel de participación ciudadana, con 295 mil 549 opiniones emitidas, lo que representa 2.94% más que en el ejercicio de 2022, cuando se contabilizaron 286 mil 849. De acuerdo con el Sistema de Integración de Opiniones por Unidad Territorial (SIOUT), con corte al 17 de agosto y con un avance del 87.58% en el cómputo, el porcentaje de participación alcanzó un estimado de 4.04% de la Lista Nominal. La **consejera electoral, Erika Estrada Ruiz**, reconoció la importancia del ejercicio ciudadano. "Cada una de las 295 mil 549 opiniones que se vertieron hoy y los días de la jornada anticipada son sumamente valiosas, porque hablan de esas voluntades que quieren cambiar la realidad de los espacios que ocupan, de cada colonia, barrio y Unidad Territorial", señaló. Por su parte, la **consejera Maira Melisa Guerra Pulido** dijo que la jornada

representa un ejemplo de compromiso ciudadano e institucional. "Quiero agradecer a todos los ciudadanos que acudieron a las Mesas Receptoras de Opinión, que votaron de manera anticipada y que confiaron en este mecanismo para mejorar sus colonias, así como a todas las personas que hicieron posible este ejercicio de democracia participativa", dijo. La **consejera María de los Ángeles Gil Sánchez** subrayó que el avance no habría sido posible sin el trabajo de las personas servidoras públicas del **IECM** ni de quienes integraron las Mesas Receptoras de Opinión. [La Crónica de Hoy](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Amexi CDMX \(Sitio\)](#), [Eje Central \(sitio\)](#)

La consulta sobre el Presupuesto Participativo 2025 en la Ciudad de México registró una baja afluencia, con una participación estimada de 4% de los capitalinos con derecho a voto. **Bernardo Núñez**, secretario ejecutivo del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, informó que de los 7 millones 323 mil 682 ciudadanos habilitados, sólo 295 mil 549 emitieron su opinión. A pesar de que el ejercicio ponía en juego 2 mil 143 millones de pesos para más de 13 mil proyectos, las mesas receptoras de opinión (MRO) mostraron poca actividad ciudadana. **Patricia Avendaño Durán**, consejera presidenta del **IECM**, manifestó que el incumplimiento de proyectos vecinales en ediciones anteriores desalienta a la gente para sufragar. [Diario de México](#), [Diario de México \(sitio\)](#), [100.1 Stereo Cien](#), [88.9 Noticias](#), [88.9 Noticias](#), [Canal 8.1 Heraldo TV](#)

De una Lista Nominal conformada por 7 millones 323 mil capitalinos, 295 mil 549 acudieron ayer a las urnas para elegir proyectos del Presupuesto Participativo 2025, es decir, sólo el 4 por ciento del total. **Érika Estrada**, **consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** y presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana, aseguró que hay ajustes por hacer para incrementar la participación. [Reforma.com \(sitio\)](#), [Luces del Siglo QROO \(sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [El Norte NL \(sitio\)](#)

Consejeros electorales de la Ciudad de México coincidieron en que se requiere una reforma a la Ley de Participación Ciudadana para garantizar que las alcaldías rindan cuentas y transparenten los recursos del presupuesto participativo. La consejera presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Patricia Avendaño**, recordó que muchas veces las y los vecinos no participan en la consulta porque no ven materializados sus proyectos. El **consejero Ernesto Ramos** señaló que hay muchas quejas de vecinas y vecinos por la ejecución de los proyectos ganadores, por lo que esta parte del presupuesto participativo se debe modificar y transparentar para promover una mayor participación ciudadana. [El Universal \(sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#), [Yahoo Noticias MX \(sitio\)](#)

En entrevista, **Erika Estrada**, **consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, expresó su satisfacción por la reciente consulta de presupuesto participativo en la ciudad. Destacó la importancia de este ejercicio democrático, que permite a los vecinos decidir sobre proyectos que impactan su vida diaria, como mejoras en banquetas e iluminación. Mencionó que aproximadamente 300,000 personas votaron, lo que representa alrededor del 4% del listado nominal, cifra que considera significativa. Aunque la participación no ha aumentado en los últimos años, Estrada subrayó que este tipo de ejercicios a nivel mundial suelen tener una participación similar. [102.5 MVS Noticias](#)

En entrevista, la **consejera electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, **Erika Estrada**, compartió un balance positivo sobre la reciente consulta del Presupuesto Participativo. Destacó que se instalaron 2427 mesas de votación sin incidentes y que aproximadamente 300 mil personas participaron, lo que equivale al 4% de la población. Explicó que este tipo de ejercicios complementan las labores del gobierno y fomentan la participación

ciudadana, además de contribuir a la mejora de espacios públicos y fortalecer la democracia. [1500 Radio Fórmula](#), [104.1 Radio Fórmula](#), [Canal 121 Telefórmula](#)

En entrevista, **Maira Melisa Guerra Pulido**, consejera electoral del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, compartió su perspectiva sobre la reciente elección del Presupuesto Participativo en la ciudad. Destacó que se instalaron todas las mesas receptoras de opinión, con una participación total de 295,549 personas, lo que representa un ligero aumento en comparación con el ejercicio anterior. Subrayó la importancia del Presupuesto Participativo, que destina el 4% del presupuesto de las alcaldías (2,143 millones de pesos) para proyectos vecinales, enfatizando que la democracia va más allá de elegir gobernantes y abarca también decidir sobre mejoras en las comunidades. [150 MEGACABLE](#)

En la jornada presencial de la consulta sobre el Presupuesto Participativo 2025, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** instaló 2,400 mesas receptoras de opinión. Los ciudadanos pudieron elegir entre más de 13,000 proyectos propuestos por vecinos de las 16 alcaldías, con un total de 2,000 millones de pesos disponibles para la mejora de comunidades en infraestructura, obra pública, actividades culturales, deportivas, recuperación de espacios y mejoras del entorno. Capital 21 entrevistó a ciudadanos sobre los proyectos que apoyaron, destacando la iluminación de calles, la remodelación de parques, el mantenimiento de fachadas, la seguridad y la recuperación de agua pluvial como principales preocupaciones. La participación ciudadana fue evidente, con un llamado a seguir involucrándose en futuras consultas. [Canal 21 Capital 21](#)

El Congreso de la Ciudad de México reformó la Ley de Austeridad local para que las alcaldías puedan comprometer los recursos del presupuesto participativo hasta el 15 de diciembre próximo. Según los legisladores, la modificación no altera ni afecta los montos aprobados a cada alcaldía, ni se reasignan partidas presupuestarias, sólo permite que las alcaldías tengan el tiempo necesario para analizar la viabilidad de los proyectos ganadores y comprometer el recurso para su realización. Por otra parte, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** informó que en la consulta ciudadana del domingo pasado participó 4.04 por ciento del padrón electoral. Al respecto, el secretario de Participación Ciudadana, Tomás Pliego, señaló que es lamentable que la participación sea "baja y nula", y calificó al órgano electoral de "elefantito blanco". [La Jornada](#)

El pleno del Congreso de la Ciudad de México aprobó, con 56 votos a favor, un dictamen propuesto por la jefa de Gobierno, Clara Brugada, para ampliar el plazo que tienen las alcaldías para comprometer recursos del presupuesto participativo 2025. Al fundamental el dictamen, la diputada de Morena Valentina Batres precisó que por única ocasión las alcaldías tendrán hasta el 15 de diciembre y no el 15 de noviembre para comprometer el presupuesto vecinal, pues los plazos de la consulta de presupuesto participativo se movieron debido a la elección del Poder Judicial. [El Universal \(sitio\)](#), [Noticias CD.MX \(Sitio\)](#), [CCO Noticias \(sitio\)](#), [CDMX Magacín \(Sitio\)](#), [Urbe Política \(Sitio\)](#), [Capital CDMX \(Sitio\)](#)

En la Alcaldía Álvaro Obregón, mil 621 proyectos del Presupuesto Participativo se sometieron a votación este domingo, en el ejercicio organizado por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. Para garantizar que la jornada cívica se desarrollara sin contratiempos, el gobierno local desplegó un dispositivo de seguridad que incluyó patrullajes en las zonas aledañas a las mesas receptoras, reforzando la vigilancia durante la instalación, la apertura y el cierre de las casillas. Como resultado, la Dirección de Seguridad Ciudadana obregonense reportó saldo

blanco. [News México \(Sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Metro Noticias MX \(Sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [Reflexión 24 CDMX \(Sitio\)](#)

Habitantes de la capital acudieron a las urnas para elegir proyectos para el Presupuesto Participativo 2025, por medio del **IECM** donde el tema de seguridad fue su motivación principal, seguida por los servicios urbanos como alumbrado y drenaje en sus colonias. A decir de las y los participantes, al igual que los encargados de las mesas receptoras, consideraron que si bien la participación es mucho menor que durante otro tipo de comicios como las elecciones federales o locales, en esta ocasión el flujo de participantes fue constante y por momentos abundante. [MSN Noticias EU \(sitio\)](#), [24-Horas.mx \(Sitio\)](#)

Tomás Pliego, secretario de Atención y Participación Ciudadana, responsabilizó al **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** por la baja afluencia que tuvo la consulta de presupuesto participativo. Datos del **IECM** refieren que participó el 4% de los capitalinos en la consulta vecinal realizada este domingo. Ante esto, el funcionario, a través de su cuenta de X, sostuvo que el **IECM** no realizó una difusión adecuada de este ejercicio a pesar de contar con recursos suficientes. "Una vez más es lamentable constatar y corroborar que la participación es mínima, es nula. Se supone que es el ejercicio más importante, fundamental del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, pero no hay promoción, la gente no se entera, yo estuve preguntando y no tiene conocimiento la gente de este ejercicio. Y principalmente sucede porque este Instituto, que tiene un presupuesto de millones y millones de pesos, pues no se esfuerza, no difunde, no convoca, no pega, carteles, no distribuye volantes, pero cómo pelean los presupuestos", lamentó. [El Universal \(sitio\)](#), [Proceso](#)

El Caballito publica: El que de plano tronó contra el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, a cargo de **Patricia Avendaño**, fue el secretario de Atención Ciudadana capitalino, Tomás Pliego, quien se le fue a la yugular a los **consejeros** por la escasa participación ciudadana en la consulta vecinal del Presupuesto Participativo -que define el destino de 2 mil millones de pesos- bajo el argumento de que no hubo promoción suficiente y estar de adorno, Este encontronazo nos recuerda un episodio de cuando don Tomás era el dirigente de Morena y también arremetió contra el ejercicio del presupuesto del **IECM**, pues ya no alcanzaba para darles las prerrogativas a los partidos. Más allá del pleito, hubo una participación estimada de 4% todos los actores coinciden en que hay que hacer algo para interesar a la población. [El Universal](#)

Binoculares publica: En el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** no dan una, y cada vez más se les conoce por los pésimos resultados que tienen al llamar a elecciones. Ahora les sucedió con la Consulta del Presupuesto Participativo que muchos, entre ellos algunos alcaldes, ya ven como un enorme fracaso. La evolución de la participación en el Presupuesto Participativo muestra una trayectoria ascendente con picos excepcionales y un periodo de estabilidad alta entre 2020 y 2024, consolidando la consulta como parte de la cultura cívica. Sin embargo, la caída en 2025 es un verdadero retroceso, pues la cifra que alcanzaron roza los niveles obtenidos durante la pandemia, cuando la gente temía salir a emitir su voto por la presencia del Covid-19. [Universal Gráfico](#)

Sara Solís Ortiz, escribió: El Congreso de la Ciudad de México, en un acto de generosidad sin precedentes (o quizá solo de pura burocracia), decidió regalarle a las alcaldías un mes extra para comprometer los recursos del presupuesto participativo 2025. Sí, ya sabemos lo que estás pensando: ¿en serio necesitan más tiempo para decidir en qué gastar el dinero que, técnicamente, ya deberían saber cómo usar? Pero tranquilo, esto no es un "cheque en

blanco", según nos aseguran con cara de poker político. La diputada Valentina Batres, de Morena, explicó con toda la solemnidad del mundo que, debido a las elecciones del Poder Judicial (sí, esas que siempre logran desorganizar todo), las alcaldías ahora tendrán hasta el 15 de diciembre en lugar del 15 de noviembre para comprometer el presupuesto. Porque, claro, ¿qué mejor manera de demostrar transparencia que mover fechas a último momento? La diputada Xóchitl Bravo salió al quite para aclarar que esto no es un "cheque en blanco" para las alcaldías. Claro que no. Es solo un mes extra para que decidan en qué gastar el dinero que, teóricamente, ya deberían tener planeado. Pero hey, al menos el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** instaló todas las mesas receptoras de votación al 100%. ¡Un logro digno de ovación! (Aunque, entre nosotros, ¿no es eso lo mínimo que deberían hacer?) [La Voz de la Nación \(Sitio\)](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

A regañadientes, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) devolvió el triunfo a 32 aspirantes ganadores en la elección del Poder Judicial, a quienes en junio invalidó por no tener promedio profesional de 8. La restitución se dio en respuesta a la orden del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de entregarles la constancia de mayoría, al considerar que el organismo no tenía facultades para revisar su elegibilidad. [Reforma](#), [El Universal](#), [El Heraldo de México](#), [El Financiero](#)

¿Será? publica: El pináculo sui géneris de la elección judicial se alcanzó este lunes en el INE, debido a que los consejeros entregaron constancias de ganadores a un cúmulo de aspirantes a jueces y magistrados que no cumplieron con los requisitos constitucionales, pero que por orden del Tribunal Electoral ejercerán el cargo. Varios integrantes de la Herradura de la Democracia pidieron a Pablo Gómez poner ojo en las reglas contradictorias de la reforma judicial; además, criticaron a la mayoría de magistrados del TEPJF por no tomar en cuenta la revisión que hizo el INE de los candidatos solo dictaminar darles el triunfo, aunque no lo merecían. [¿Será? 24 Horas](#)

Redes De Poder destaca: Más de dos meses después de la jornada electoral para elegir cargos para el Poder Judicial la controversia continúa y esta vez regresó al Instituto Nacional Electoral que encabeza Guadalupe Taddei a cuyos consejeros no les quedó de otra que acatar lo dispuesto por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y entregar la constancia de juzgadores electos a 32 aspirantes a los que ya antes había desestimado por no cumplir un requisito establecido por los Comités de Evaluación que establecen un promedio mínimo en su carrera profesional, que no alcanzaban. [Reporte Índigo](#)

REFORMA ELECTORAL

Representantes de oposición se enfrentaron a los de Morena por la amenaza de reducir el financiamiento público a partidos eliminar los legisladores plurinominales en la reforma electoral que impulsa el Gobierno federal. Los del PRI, PAN y MC, junto con el consejero Uuckib Espadas, advirtieron de un grave retroceso democrático si se atenta contra el financiamiento a partidos y la representación proporcional. [Reforma](#), [El Universal](#), [Excélsior](#)

La oposición en la Cámara de Diputados vetó a Pablo Gómez como interlocutor de la próxima reforma electoral que prepara el gobierno federal, por considerar que no garantiza su contenido democrático. Cuestionado sobre una eventual participación de la bancada del PRI en los espacios de consulta que sobre los futuros cambios en la materia

conducirá el exlegislador y ahora al frente de la comisión oficial, el coordinador parlamentario, Rubén Moreira Valdés, descartó esa posibilidad. [Excélsior](#)

El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, informó que, durante la reunión que se realizó esta noche con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, en Palacio Nacional, se revisaron aproximadamente 30 puntos de la agenda legislativa que incluyó la reforma electoral. [Excélsior](#)

El líder del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, afirmó que Pablo Gómez "no es demócrata ni interlocutor para una reforma electoral". Descartó incluso la posibilidad de un encuentro con el responsable de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral en caso de ser convocado. "No es un demócrata y no es un interlocutor para una reforma electoral. Además, nos tienen que decir cómo van a hacer la elección del Poder Judicial del 27 y nadie ha hablado de eso", indicó. [Milenio Diario](#)

La presunta eliminación de los legisladores plurinominales en el Congreso "es sólo hoy un enunciado general" de la propuesta de reforma electoral de la presidenta Claudia Sheinbaum y "no se sabe si se va a sostener", aclaró el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal. Sostuvo que en la Cámara baja "no nos vamos a precipitar", e insistió en que buscarán "al PT y al PVEM para que nos acompañen como hasta ahora" en el movimiento de la 'cuarta transformación'. [El Financiero](#)

En entrevista en el programa El Chamuco TV, Pablo Gómez, quien está al frente de la Comisión de la Reforma Electoral, habló sobre cuáles serán las bases de esta reforma. Mencionó los 6 ejes clave que marcarán a la reforma electoral. Ante los caricaturistas Rafael Barajas "El Fisgón", Hernández y Rapé, el titular de la Comisión presidencial para la reforma electoral detalló cómo se busca elaborar este proyecto. Pablo Gómez precisó que la reforma electoral podría estar lista a principios de 2026, por lo que no será en 2025 cuando se presente a votación de la Cámara de Diputados enviada por la presidenta Claudia Sheinbaum. [El Chamuco TV](#)

En mesa de análisis sobre la reforma electoral, Marco Baños, exconsejero del Instituto Electoral del DF, comentó que una nueva reforma electoral se justificaría para arreglar las incongruencias normativas y logísticas que se crearon con la reforma judicial. Destacó la inviabilidad de que el INE absorba diferentes tareas de una jornada electoral simultánea. [Megacable](#)

Templo Mayor publica: Divididos acabaron los consejeros del INE, pero aun así prevaleció la decisión de avalar a 32 juzgadores que ganaron la elección de junio, pero que no cumplieron con el promedio mínimo que se requería para participar en el proceso. [Reforma](#)

Dania Ravel escribió: La reforma de 2014 reconfiguró el sistema nacional electoral con el INE como ente rector. En México, las reformas electorales han respondido históricamente a circunstancias políticas y sociales muy concretas, buscando atender los retos del contexto político, electoral y social del momento. En la actualidad, después de la implementación de la primera elección del Poder Judicial Federal, existen múltiples áreas de mejora, por lo que resulta inminente y necesaria una Reforma Electoral que perfeccione su organización. [El Heraldo de México](#)

Segundo Piso destaca: Uno de los objetivos de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral es modificar el marco legal para reducir los excesivos recursos públicos que se destinan a la burocracia partidista y electoral. Una de las primeras reacciones de las posiciones críticas al tetratéismo ha sido defender los recursos públicos para los partidos políticos con un doble objetivo: evitar que busquen financiamiento ilícito y mejorar las condiciones de equidad en la competencia electoral. [El Financiero](#)

Marco Baños escribió: La presentación del Plan General de Trabajo de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral detonó la construcción de la iniciativa que la presidenta de la República enviará al Congreso para su aprobación. Llama la atención que su temporalidad esté prevista hasta el 30 de septiembre de 2030, aunque la presentación de los resultados de la encuesta que se levantará para conocer la opinión del pueblo será en octubre de este año, mientras que las conclusiones a las que llegue la Comisión se entregarán a Claudia Sheinbaum en enero de 2026. [El Financiero](#)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

El Congreso de la Ciudad de México aprobó el aumento de plazos para la ejecución de los recursos del Presupuesto Participativo. Ayer, durante el periodo extraordinario de sesiones, el Congreso votó la última de las reformas enviadas por la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, la que considera la ampliación para que las alcaldías ejerzan el plazo de ejecución. “La Jefa de Gobierno, Clara Brugada, que envió esta iniciativa al Congreso de la Ciudad para modificar el plazo en el que las 16 alcaldías, gobierne quien gobierne, van a tener un tiempo de ampliación para comprometer el recurso de los presupuestos participativos”, expresó la coordinadora de Morena en la presentación del dictamen, Xóchitl Bravo. [Reforma, La Crónica de Hoy, Ovaciones](#)

El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, informó que esta semana pedirá al Congreso capitalino al Gobierno de la Ciudad de México ampliar el plazo de ejecución de los 90 proyectos del Presupuesto Participativo de la demarcación -votados este domingo- hasta junio del 2026. Esto, luego del retraso que se dio por las elecciones del Poder Judicial llevadas cabo el pasado de junio, que “retrasó los proyectos del participativo y nos generó tanto daño las alcaldías”. [El Universal, Excélsior](#)

El Congreso de la Ciudad de México aprobó reformas a la Ley de Responsabilidades Administrativas y al Código Penal local a fin de ampliar la fecha límite hasta el 15 de diciembre para que las alcaldías comprometan los recursos destinados a proyectos de Presupuesto Participativo. [24 Horas](#)

Capital Político publica: Aunado al distanciamiento entre Claudia Sheinbaum y Clara Brugada, quienes tampoco se pueden ver son Omar Hamid García Harfuch y la jefa de Gobierno, pues las heridas de las elecciones internas por la CDMX no han cerrado. El alcalde Mauricio Tabe sigue esperando que Tomás Pliego, secretario de Participación Ciudadana de la capital, le haga entrega de los módulos de seguridad en Miguel Hidalgo, pues parece que el funcionario capitalino ya les agarró cariño y no los quiere entregar, a pesar de que fue un compromiso de su jefa en junio pasado. [Excélsior](#)

La Casa del Pueblo señaló: El diálogo permanente es fundamental para Morena en el Congreso de la Ciudad de México. Y es que gracias a ello fue posible que, en tan sólo dos días, aprobáramos 44 dictámenes sobre más de 50

iniciativas que permitirán mejorar la calidad de vida de los habitantes de esta urbe. Entre estos destacan las propuestas enviadas por la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, en materia de micromovilidad, para regular las bicicletas eléctricas y scooters; sobre el espacio público y los llamados 'franeleros', y acerca del manejo del Presupuesto Participativo. [Basta](#)

INE

Al aprobar la propuesta de presupuesto del INE para 2026, que asciende a 15 mil 39 millones de pesos, consejeros demandaron a la Cámara de Diputados no aplicar otro recorte, como en años anteriores. Argumentaron que aunque en 2016 no hay elecciones, en septiembre de ese año arrancará el proceso de 2027, en el que se renovarán la Cámara de Diputados y otros 800 juzgadores del Poder Judicial, además de que habrá comicios en 30 entidades. [Reforma](#)

La aprobación del proyecto de presupuesto para el 2026 confrontó a consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), ya que algunos señalaron que hay rubros que se quedaron en ceros o con pocos recursos, a pesar de que la presidencia del órgano autónomo se adjudicó mayor presupuesto. Eso luego de que la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, sostuvo que es un presupuesto austero que también servirá para la preparación de las elecciones judiciales y ordinarias del 2027. Este asciende a 25 mil 896 millones 593 mil 247 pesos, incluyendo el financiamiento para partidos. [El Heraldo de México](#)

Frentes Políticos publica: La consejera Dania Ravel pudo guardar silencio, pero eligió el camino opuesto. Durante la sesión del Consejo General del INE, encabezada por Guadalupe Taddei, protagonizó un episodio de confrontación en torno al proyecto de presupuesto para 2026, estimado en más de 15 mil millones de pesos. Ravel armó un berrinche y reclamó un supuesto "retraso" en la entrega de información, que ya se había discutido en la mesa de consejeros, reunión a la que no asistió, y presionó para que se incluyera a todo el personal de honorarios en la proyección de gasto sin justificar la medida. Se engordará la nómina. Señora, ¿a quién beneficia esa ocurrencia? [Excélsior](#)

Sacapuntas indica: La aprobación del presupuesto ya para el próximo año, el 2026, confrontó a consejeros del Instituto Nacional Electoral, pues algunos como Martín Faz y Carla Humphrey señalaron que hay rubros que se quedaron en ceros, como el apoyo para la equidad de género o el voto de las personas en prisión preventiva. La respuesta es que el presupuesto es austero, responsable, racional y eficaz, con todo y que no hay elecciones previstas el otro año. [El Heraldo de México](#)

Confidencial destaca: Cuando la consejera Dania Ravel reclamó por la información del presupuesto, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, le respondió que todo se discutió, con detalle, en mesa de consejeros. O sea que si Ravel no lo vio, no fue por falta de transparencia sino de presencia, pues brilló por su ausencia en esas mesas. Y luego vino la exigencia: agregar "a todo el personal de honorarios". Pero, pequeño detalle, no explicó cómo impactaría eso en las finanzas del instituto ni justificó si realmente se necesitan esas plazas. Parece que el ambiente tenso en el instituto continúa, aunque sin mucho rigor en los argumentos. [El Financiero](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

A pesar de las políticas públicas orientadas a la paridad de género, México registra un retroceso en la representación femenina en gabinetes y cargos municipales, según datos del Observatorio de Igualdad de Género de América Latina y el Caribe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). En el Poder Ejecutivo federal, la proporción de mujeres en el gabinete pasó de 38.1% en 2024 a 37.5% en 2025, lo que evidencia una leve disminución en un contexto de discurso oficial pro-paridad. El gabinete legal de Claudia Sheinbaum (conformado por 22 secretarías, dos creadas en la actual administración, y la Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal) actualmente hay 11 secretarías encabezadas por mujeres. [El Economista](#)

CONGRESO LOCAL

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, envió al Congreso capitalino una iniciativa para reformar la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México, en la que se señala, entre otras cosas, cómo se elegirá al presidente o presidenta del Tribunal Superior de Justicia para el periodo de enero de 2026 agosto de 2027. [El Universal](#)

En diciembre comenzará el proceso de emplacamiento y emisión de licencias de conducir para bicimotos y escúteres eléctricos, como parte de la regulación de estos vehículos. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, indicó que tras las modificaciones a la Ley de Movilidad de la Ciudad de México, aprobadas por el Congreso capitalino, se requiere hacer las gestiones necesarias con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes federal para establecer la homoclave y generar el número de placa. [La Jornada](#)

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, envió al Congreso local una iniciativa de reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial que plantea cambios en la forma de elegir a la persona que presida el Tribunal Superior de Justicia (TSJ). La propuesta establece que el pleno del TSJ elija al presidente que encabezará el tribunal del 1 de enero de 2026 al 31 de agosto de 2027. Posteriormente, tras las elecciones judiciales de 2027, ocupará la presidencia el magistrado que haya obtenido la mayor cantidad de votos, con un esquema de rotación cada tres años. [Excélsior](#)

El Congreso de la Ciudad de México aprobó ayer una reforma que permitirá acordar la custodia de las mascotas en casos de divorcio. Esta nueva reforma tiene bases en los derechos de los animales como seres sintientes, además de los diversos tipos de familia. Así los perros y gatos [mascotas] podrán tener garantizado su cuidado y bienestar en caso de que sus dueños se divorcien. Por el momento, la custodia compartida de las mascotas en caso de divorcio sólo aplica para la CDMX. Aunque este puede ser el primer paso para que se apruebe en todo el país. [El Financiero](#)

El Congreso de la Ciudad de México aprobó una reforma al Código Civil local con el objetivo de reconocer a los animales como seres sintientes, establecer la tutela responsable en su apropiación y fortalecer el marco jurídico contra el maltrato. La Comisión de Administración y Procuración de Justicia presentó el dictamen que reforma, deroga y adiciona diversas disposiciones legales, en concordancia con lo que ya establece la Constitución Política de la Ciudad de México. [ContraRéplica](#)

Olivia Garza escribió: La semana pasada, en un foro en el Congreso de la Ciudad de México, especialistas en Planeación y Derecho Constitucional señalaron abusos del Gobierno de la Ciudad al impulsar el "Plan Maestro",

proyecto que contempla la construcción de 200 mil viviendas sin contar con el Plan General de Desarrollo. El coordinador parlamentario del PAN, Andrés Atayde, exhortó al Gobierno de la Ciudad a no caer en la tentación de no otorgar viviendas a quien más lo necesita y utilizar este "Plan Maestro" con tintes político-electorales.

[ContraRéplica](#)

Saber Político publica: Hoy en el Zócalo capitalino iniciaron los trabajos para colocar los adornos patrios. Mientras las luces y figuras anticipan la celebración de la Independencia, en el Congreso de la CDMX se aprobaron reformas que buscan ampliar derechos: reconocer a los animales de compañía en procesos de divorcio, querer dar voz a pueblos indígenas y afroamericanos en la Comisión de Salarios Mínimos, y garantizar la eficacia de medidas provisionales en juicios familiares. Tres dictámenes que proyectan a la capital como un espacio donde tradición y transformación caminan de la mano. [ContraRéplica](#)

CIUDAD DE MÉXICO

Tras tapar casi 200 mil baches en vías primarias de la Ciudad de México el Megabachetón, el Gobierno capitalino anunció tres acciones para atender las denuncias por oquedades en vialidades la repavimentación de la carpeta asfáltica. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, indicó que la primera medida, que arrancará hoy en la noche, será un programa nocturno de bacheo de las 217 vialidades primarias de la capital, con el que trabajos se realizarán todos los días entre las 22:00 las 5:00 horas del día siguiente. [El Universal](#)

La regulación de los vehículos de micromovilidad eléctricos como escúteres y bicicletas eléctricas se aprobó en la Ciudad de México (CDMX); no obstante, especialistas afirman que podría derivar en descontento y una disminución en la venta de unidades. Desde el año 2022, comenzaron a comercializarse en la Ciudad de México bicicletas y escúteres eléctricos, con precios al público que van desde los 9 mil hasta los 12 mil pesos, lo que los hace más asequibles que comprar una motocicleta o un automóvil. [Reporte Índigo](#)

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, presentó un nuevo Plan Integral de Mantenimiento de la Carpeta Asfáltica, que buscará atender mil 250 kilómetros de vialidades primarias, con una inversión de 2 mil 250 millones de pesos. Explicó que este proyecto es una acción bianual que se desarrollará mediante tres ejes principales: bacheo programado nocturno, bacheo por reporte ciudadano y emergencia, así como aplicación del programa estratégico de pavimentación en vialidades primarias. [Milenio Diario](#)

Capital Político publica: Aunado al distanciamiento entre Claudia Sheinbaum y Clara Brugada, quienes tampoco se pueden ver son Omar Hamid García Harfuch y la jefa de Gobierno, pues las heridas de las elecciones internas por la CDMX no han cerrado. Diez días después de que la exalcaldesa de Iztapalapa fue ungida como candidata de la 4T a la Jefatura de Gobierno, a pesar de que el titular de Seguridad Ciudadana estaba muy arriba en las encuestas, ambos se reunieron para aclarar paradas. [Excélsior](#)

NACIONAL

México tiene alta dependencia de gas natural que se importa de Estados Unidos, admitió la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Frente a ello, señaló que Pemex analiza opciones para fortalecer la producción nacional y

encaminarse hacia la autosuficiencia a partir de técnicas que no tengan impactos ambientales, por lo que ha creado un grupo de trabajo para tal objetivo. "La mayor parte del gas natural que consume México viene de Texas, de Estados Unidos (...) pero hay un tema importante, que es la dependencia que tenemos del gas natural: es mucha", admitió en la mañanera de ayer. Añadió que Texas tiene mucho de este combustible, por lo que su costo es "muy bajo". [La Jornada](#)

El Programa Vivienda para el Bienestar ha beneficiado a un millón 564 mil personas con quitas, condonaciones y liquidaciones en sus créditos, de los cuales 149 mil corresponden al Fovissste y un millón 415 mil al Instituto del Fonovav, se informó por parte de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). La presidenta Sheinbaum dijo que, en la presente administración se van a construir 1.8 millones de viviendas nuevas, no el millón que se anunció originalmente. [Excélsior](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum descartó un distanciamiento con su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, porque ambos vienen del mismo "movimiento de transformación". En su conferencia en Palacio Nacional, señaló que su gobierno está con el pueblo y acusó que las derechas conservadoras no pueden entender el fenómeno político social que hay en el país. [Milenio Diario](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: La Secretaría de Hacienda ha tomado el control de Bancomext y Nafin, nombrando a Roberto Lazzeri como nuevo titular. Lazzeri, quien tiene una larga trayectoria en temas financieros, se desempeñaba anteriormente como jefe de la oficina de coordinación de Hacienda. Se espera que su experiencia ayude a mejorar la operación de estas instituciones, que han sido utilizadas como premios de consolación para políticos en el pasado. [Reforma](#)

Bajo Reserva señala: Ayer, David Colmenares, titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), acudió a la Cámara de Diputados para recibir los informes financieros auditados de las universidades públicas. La prensa le preguntó si está pensando en reelegirse en el cargo, pero, fiel a su costumbre, no respondió y se alejó con la ayuda de sus asesores, quienes bloquearon a los reporteros para que el funcionario saliera del salón por una puerta lateral. Colmenares acaba su gestión a finales de octubre próximo. [El Universal](#)

Pepe Grillo indica: Ismael Zambada, conocido como el Mayo, jefe histórico del Cartel de Sinaloa, se ha declarado culpable de los delitos que le imputan fiscales americanos. El Mayo tiene 77 años y se dice que está enfermo. Quiere pasar el tiempo que le quede de vida en las mejores condiciones posibles, incluida atención médica de alto nivel y protección para familiares cercanos, justo como lo consiguió Ovidio Guzmán. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió refiere: Que si alguien tenía prendida una velita pensando en un choque de trenes entre la 4T.1 y la 4T.2 ya la puede ir apagando, porque la presidenta Claudia Sheinbaum lanzó ayer tres señales inequívocas de que la cosa no va por ahí, primero descartando conflicto alguno con Andrés Manuel López Obrador, después saliendo en defensa de Beatriz Gutiérrez Müller en medio de su sainete español y, finalmente, acordando con Adán Augusto López en tanto coordinador de Morena en el Senado. Sin lugar a malentendidos. [Milenio Diario](#)